

SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación



Nacional del Trabajo de España

PARIS, 3 DE SEPTIEMBRE DE 1959

ORGANE DE LA C. N. T. ESPAGNOLE (XI REGION)

Hebdomadaire SOLIDARITE OUVRIERE

PRECIO: 30 frs. — Año XV. — NUMERO 754

La queja de un pueblo Manubrio de la conquista

BENGALAS

«ALLESURS» celebrábase en estos momentos un Pleno de la C.N.T. de España en el exilio, la misma que después de haber perdido la guerra en la península, permanece en el exterior lo suficientemente fuerte para sumir en visibles preocupaciones al enemigo franquista. No han podido agruparse esta vez en acto político los millares de cenetistas españoles que tras 21 años de azaroso exilio aún dicen PRESENTE una vez al año al congreso del 19 de julio de 1936, y sin embargo, el enemigo sabe que con acto o sin él las voluntades «están», en grupo inicial de 6.000 almas multiplicadas a lo infinitesimal en el mundo y, en estado de inminencia resurreccional, en la propia península ibérica. Pese a todas las «ignorancias», a todas las inconsideraciones y a las importancias cedidas al comunismo de Estado, incluso por el franquismo, la C.N.T. existe, visible, dinámica y prometedoramente en todas partes, y ella seguirá existiendo de la misma manera, superada y aumentada al ritmo de los acontecimientos, aunque el avestruz esconda su cabeza debajo del ala y lo enemigo, despechado y desairado, se cubra los ojos para no ver una C.N.T. tanto más lozana y fructífera cuanto más atacada y denigrada.

Duele tanto entiero de compañero agotado por las penas y labores soportadas en el destierro; duelen las incomprendiones propias, dimanantes, por lo visto, del clima políticamente haragán del exilio; duele sobremanera el dolor acervo del pueblo español, constreñido a soportar la tiranía de Franco aun siendo entrañablemente antifranquista, esencialmente libertario. Y duelen las contradicciones de la democracia jerarquizada y la imposibilidad de la democracia liberalizada; la inacción del sindicalismo liderista, esa cosa letal que no le sería tanto si desplegara cuando menos una actividad internacional para ayudarnos, para ayudar al pueblo español a derrocar el totalitarismo franquista, que de impedir la subida del totalitarismo rusófilo ya cuidaríamos los antifolletarios. Duele, pero no acogota.

Cara al patio internacional sólo recogemos pequeñas, aunque valiosas, adhesiones; nunca apoyos considerables. Y ello mientras el franquismo se encarama en instituciones democráticas arriba, sin que ello quiera decir que haya rectificado nada de su punto de mira nazifascista. Son, por tanto, las vestimentas democráticas de los Estados las que, ante el totalitarismo español, se vienen abajo. Es la moral de libertad la que crepita. Por eso Europa se vuelve a cubrir de tinieblas.

La verdad es triste, mas aquí estamos para afrontarla. Tan angustioso como el septenio 1939-49 ningún otro. Gente

que salvó la existencia cuando el desastre de la guerra civil, la perdió allí inhumanamente sacrificada por las hordas victoriosas y acá en hambres, miserias, accidentes laborales o ejecutados por los boches. ¡Desgraciados los vencidos! Ellos irán puntuando el camino del ocaso con docenas de millares de cadáveres, de hijos de madre santa extenuados, desanorados, calumniados. Vosotros, extranjeros que tanto habéis sufrido, que tanto dolor habéis apurado a causa de las guerras, ¿no ha llegado a vuestra comprensión la inmensidad de la tragedia española, de la gente que se opuso la primera a la ola negra del nazifascismo que tuvo y mantiene en España una expresión denominada la Falange Española Tradicionalista y de las JONS?

Por amor a la libertad el pueblo español lo ha dado todo. Lo ha sufrido todo, habiéndole resultado una inmensa cosecha de sinsabores, de ingratitudes, de penas inenarrables, de desprecios incomprensibles. Por cada soldado de la libertad muerto, por cada prisionero desagrado, hay una madre que no ha resistido, que ha ingresado, ¡que han ingresado!, en la grande y espantosa tumba abierta

por los insurrectos en 18 de julio de 1936.

Y sin embargo, la Libertad, la Civilización, el Derecho y cuantos más pendones elevó el consorcio aliado en la guerra de 1939-45, tuvo docenas de miles de españoles libres a su lado en busca ¡otra vez! de libertad o muerte. Ahora mismo acaba de celebrarse el XIV aniversario de la liberación de París a cargo de la resistencia local y de una División Leclerc que llevaba en oñta de combate unos carros de asalto conducidos por españoles amigos nuestros, queremos decir refugiados. ¿Y dónde estaban entonces los españoles de Franco que tomaban parte en la general contienda? En la otra parte, al servicio del enemigo.

En su casi totalidad el español refugiado ha hecho fructificar el suelo que ha pisado por devoción al trabajo y por iniciativa aplicada al mismo. Se ha acondicionado en este hogar provisional lo mejor que ha podido, «ha bailado siempre con la más fea». Mas no ha desesperado nunca y ha esperanzado siempre ¡siempre! incluso en los momentos más adversos, que no tienen fin, que unas veces se van y otras vuelven.

¿Y por qué continuar!

La gavilla perdularia de judranos y pasiegos, que con Hernán Cortés vienen al Totonocapan, a matarse el hambre de oro, mujer y gallinas, que los torcia a muerte; no dejaron aquí hembra por irrupir; palo de corral o ponedor de blanquillos, con cacareo; y embrillada dentadura postiza, indenne; u orejón con guariques o zarillos por arrancar de cuajo; si siquiera como quien dice esmalte de azulito, en las 400 y pico coberteras de templo de Cholula. En su acantonamiento del Ajavácatl, con Moctezuma en grillos, se le rifaban al emperador azteca las hijas; pasándose las bien pulgadas, unos a otros, los carceleros del padre. Reventaron las masonerías (suelo, techo y muros) del Palacio con 10 mil vigas de cedro, del dinasta, para desemboscar los tesoros que en su interior había furtivamente ocultado, en una época en que no se conocía el cofre fuerte bancario, sólo violable con oxidrido. De sólo un escondite, cavado para mayor seguridad en el subpavimento de la jaula de los leones desnichan un millón de ducados (número de francos bastantes, para empapelar con billetes las Tullerías). Cuando Cortés fué a la costa a por la piel de Pánfilo de Narváez, para hacerse con ella unas petacas, y quedó de gobernador Alvarado en la capital, autorizó el segundo del Premier unos areitos (bales) de los tecutli o príncipes cultas en el Vaticano del dios Ocho Lobos, para despojar de sus alhajas en la masacre a que se abocó, a quienes mordieron el cebo que se les tendía. Toda la vajilla de la casa real (20 mil cacharros), fué fundida para enviar en barras el oro a Carlos V, exterminador de luteranos y comuneros, que vendía las mercedes (pre-

bendas y cargos públicos) como un patataire trafica con las pomas de tierra. Los soldados, a quienes las cohortes auxiliares indígenas les ganaban la mayoría de los rifirraes (México derrotó a México), se burlaban de los Caballeros Tigres y de los Caballeros Cóndores, que iban emplumerados y enjoyados como coptos; y les quitaban los anillos de la nariz, afirmando la percha de que pinjaban. Todo el averío (dávancos, dorales) y las animalias, incluso los perillos y chamacos al engorde para el hornedo, de los parques del Señor del Anahuac, lo mismo que la infinidad de peces de sus acuarios, fueron llevados a la piedra sacrificial de la cocina por los ocupantes del territorio, para zampárselos bonitamente. El fraile de la Merced, Don Bartolomé de Olmedo, mandó a Roma el ornal de oro de Moctezuma, para que con él se hiciera Su Santidad una sopera o una tiatanes habian redondeado como un timbal de tostar café, y que ni ya

por A. SAMBLANCAT

chuchos querian, corriánselas a los peones, para que se aoptasen el fruto o se le guisaran a la parrilla. Los se, teocaus y adoratorios de los naturales, (tecatipoca, etc.) eran destruidos, no por fanatismo religioso, o por ser colgadores de cabezas cristianas y resoradores de antropólogos, sino para desapegar sus aras de candelabros; iconos e ídolos, se toñardorn con ellos la pelambre como ¡hi barbado de las amasias. Al calchoni o cacique que le descubrian la esposa guapa, se la hacian regalar a ellos, o se la forzaban en los propios brazos, atado para que la función fuera más de su escorzo. Al Craso totonaca le raptaron la hija y siete sobrinas, todas pucelas. En ¡flascala, se proveyeron de cochinos que miraguano, muy calóricos, en las herederas de las grandes familias de Malicatzin, Acotencatl y Chichimecatecutli, los miembros del Estado Mayor teute: Sancoval, Ollid, Ordaz, Lugo, Tapia, Morla, Velázquez de León y demás tlascaltecos. Mesetas y vertientes intercordilleras, fueron sembradas a voleo de bastardos. Hay testamentos, en que aparecen plantados de hijos de tales perdís. Al mercado de Tlatelcoatl mandaban aquellos «boilers» por venado fresco o en ecina, o por pescada de la Laguna en dulce, para sus bifarfas de Camachos.

Las mercaderías se levantaban en empréstitos, ni en sueños con intención de pagarlas. De los sótanos, despensas y repostes del Ajavácatl, barrieron el ochtil (pulque), el cacao y cuanto de comestible y bebible había en bodegas, armarios, trojes y tinacales. Chirimías, sacabuches, dulzainas, volteadores, prestidigitos y titiriteros, ultra jugadores de palos con los pies, amenizaban el escándalo de cada curda. La farautía Malinchona les alcahueteaba donde quedó algo que pelar; presas y botín, a que echar mano. Fué terra-

MIRADOR LIBERTARIO

VACACIONES Y LIBROS

por FONTAURA

HAN ido desfilando, mucho más pronto de lo aseado, esos días de vacaciones que ofrecen sensación de libertad, ya que nos tienen alejados de la cotidiana rutina que respira el ambiente de trabajo que se efectúa no como un placer sino por obligación. Han ido quedando atrás, como una estela, gratas sensaciones que al recordarla se pone el anhelo de volverlas a sentir. Y hasta, al evocar el tiempo pasado, no pocas veces se piensa que no se aprovechó lo suficiente.

Durante los pasados dos o tres meses de vacaciones, y particularmente semanas antes de iniciarse, hemos podido percatarlos como, por parte de muchas editoriales y librerías, se va haciendo una campaña intensa porparando libros de todas clases, desde los de viajes y de literatura hasta los de ciencia, filosofía e incluso de carácter técnico. Se han ofrecido libros para las vacaciones; volúmenes para ponerlos cuidadosamente en las maletas, junto a la ropa imprescindible, en caso de viaje, bien para leerlos apaciblemente en el seno del hogar si el lector quea en casa.

Evidentemente, para el que ama los libros, ya de una materia, bien de otra, no precisa de la propaganda que pueda nacerse en determinada etapa del año; no le es menester el anuncio, más o menos ruidoso o estruendoso para, si económicamente le es posible, adquirir las obras de su preferencia. La propaganda puede, ciertamente, surtir efecto entre ese público que suele fijar la atención en un libro cuando se lo encuentra al paso, cuando lo tiene ante los ojos, como mercancía, producto que le pasara desapercibido e innecesario si no lo hubiera visto en llamativo escaparate o en anuncio destacado.

Sobre los libros se ha hablado mucho y, evidentemente, siempre se tiene algo que decir. El simple motivo de las vacaciones y las observaciones hechas en torno a los libros ofrecen margen para curiosas deducciones en torno a la lectura y a los lectores. Una vez más he oído una singular apreciación sobre el particular: «Yo, unas veces leo libros buenos y otras libros malos». Evidentemente, el concepto de bueno y de malo en lo que concierne a libros está relacionado con la mentalidad del que los lee. Si, pongamos por caso, puede alguien considerar bueno libro que se refiere a truculencias policíacas, o volúmenes que encierran nóteces, chabacana sensiblería de tipo amoroso, estamos ya al cabo de la calle, y puede decirse que lo bueno y malo, en tal aspecto se confunde, y, a lo sumo, se circunscribe a malo y peor. Pero más allá de las apreciaciones particulares de visión limitada, de la pobreza de criterio que revela ignorancia, o truculencia, existe una escala de valores en toda clase de materias. Así, en el literario, hoy y siempre ha de valer

que abarcan diferentes matices de la cultura, importa no echarlos en olvido. En lo que es ambiente libertario la mayoría de compañeros son autodidactas, sea cual fuere su grado de preparación cultural. Ser autodidacta requiere esfuerzo, aprovechando todas las coyunturas favorables. Nada se consigue sin esfuerzo, sin tesón en la tarea. Pero es menester también decir que cuando el esfuerzo se hace a gusto el hacerlo resulta un placer.

¡Placerosas lecturas las que se han hecho en las placidas horas de vacaciones! ¡Vacaciones aprovechadas si han ofrecido margen a leer o releer páginas de autores dilectos! Si nuestras lecturas han sido variadas, alternando unas materias con otras, habremos dado margen a la agradable «evasión», sin dar de lado esas páginas jugosas en pensamientos que nos incitan a meditar; esas páginas que abren caminos a la inteligencia.

Algunas veces he oído compañeros que, refiriéndose a la oportunidad que para leer deparan las vacaciones, dicen que ellos solamente leen, solamente les interesa leer sociología, aludiendo a cuantos libros, o folletos hacen referencia a las ideas libertarias. Naturalmente, estas lecturas son indispensables a todo el que quiere tener una idea clara de lo que son las ideas o el ideal que tenemos en aprecio. Pero se ha de tener en cuenta que no toda la cultura se circunscribe a conocer lo más sobresaliente relacionado con el anarquismo y el socialismo revolucionario. Es menester tener una idea, aún que sea somera, de otras materias. El millonario no debe ignorar rudimentos de filosofía, de ciencias, de historia, de economía; no debe de tener una sensibilidad seca a lo que es el arte y la literatura; ha de procurar, en suma, otear el horizonte intelectual para no dar la sensación, vis a vis de gentes inteligentes que no sean de nuestros medios, de restringida visión mental, de unilateral concepción de las cosas. Hay opúsculos de lectura fácil y reducida, hay revistas

Con sus propias palabras

LOS TESOROS DE LA IGLESIA: LA INTERNACIONAL CAVERNARIA

Viene del número anterior) La Iglesia, como vamos viendo, ejerce con discreción o sin ella, un poder o influencia espiritual sobre los pueblos embrutecidos por su labor, apoyada por el poder político y de las armas de los gobiernos, en compensación a su solidaria ayuda en mantener al pueblo en la más crasa ignorancia acerca de los problemas que le afectan.

Y no obstante, a pesar de todo su poder y de su ilimitada influencia en el orden económico, fincado en los Bancos de la familia Pacelli y de otros magnates del dinero, tradicionalmente católicos, las clases obreras empleadas en las empresas regidas por capitales de la Iglesia, bajo denominaciones camufladas, son las más mal retribuidas y las peor consideradas en todos los órdenes. Al extremo de que si alguna vez se les ocurre declarar alguna huelga, ella es reprimida sañadamente por los guardias del Estado. No solamente son irrisorios los jornales que devengan, sino que todas las garantías de que gozan los demás trabajadores empleados en empresas que no dependen de la fiscalización del Vaticano, les son desconocidas, negadas en estas otras de creación social cristiana.

La Iglesia es accionista en centenares de empresas de todo orden. Todos los productos que elaboran sus empresas, son recomendados subrepticiamente por la Iglesia y consumidos por el público en general.

por H. PLAJA

Y algunas veces hasta ayudan a fracasar tentativas reivindicadoras cuya justicia no es reconocida si se trata de movimientos inspirados en el verdadero sentido proletario y antipatalista de acción directa.

La Iglesia, de hecho, fiscaliza y dispone de los fondos sindicales en las organizaciones orientadas a base del «Rerum Novarum». Saca dinero de todas partes. Su misión es ésta: Tiene otra más importante: la de no dar nunca nada a nadie, ni parana. Todo cuanto inventa para sacar dineros, lo realizan en su nombre los asalariados ensotnados que comen a pan y a cuchillo, después de haber inventado el «ayuno» para los hambrientos. Y no obstante, paga por la entidad más generosa, aún cuando, repetimos, saca de todas partes y de todos los bolsillos, tanto particulares, colectivos, comerciales, industriales o estatales.

Es, pues, sobre la miseria del pueblo como se sostiene la Iglesia. Pulpo de incontables tentáculos, el mundo se postra a sus pies, pendiente de su «sagrado ministerio» de «paz, de amor y de humildad cristiana».

guera, la Marinoni, del capitán general, marqués del Valle de Jajacaca, a cuya sed carnal proporcionaba áforas niñas de placer sin grieta. Cuando hartaron las intrigas y carantonías de la garza de Tabasco, se le endosó el costal o caramillo a Jaramillo. Con el cacama o cautivo imperial cometieron los intrusos todas las tropelías. Le limpiaron las 200 damas del harem. Le vacaron los roperos, a estallar de prendas de vestir, porque no se ponía una dos veces. Le escamoteaban de los propios labios los xicalis o jicaras de chocolate, para sorberse el contenido de sus guardias. Le descalzaban de los pies las cotaras o sandalias con suela de oro; y le cacheteaban con ellas las pintadas mejillas. Cuando dejan al cuidado como el gallo de Morón, lo asesinan, para paliar de terror a sus súbditos. Cansados los mejicas de tanta demasia y desmán, sitian a los abusones en sus cuarteles y los obligan a huir comorendados que se ahuman en sus zorreras. En la escapada unos 600 de aquellos truhanes, abrumados por el carga de sus pastas preciosas al rescate, pierden los calzones con la sin hombría dentro. Para salvar una cámara, llena de joyería, en la Noche Triste, el general abandona el estuche a sus tropas; con la intención de recogerlo más tarde, una vez puesta la bisutería a buen cobro Pero, en la fuga desatentada, encalló con los portadores en el barro la enormidad de riquezas; que el gran Cocodrilo lloró con la facilidad feminal que tenía para las lágrimas. Parte del aniego se les reaprehendió a los que habían aprehendido, y de que fueron nuevamente espoliados a rendirse Tenochtitlán, la famosa. Lo que no se pudo recuperar, se les exigió a Cuauhtémoc y a Tlelepanquézal (el rey de Tacuba), quemándose los pies con aceite hirviendo. Gracias a 100.000 tiscaltecas, que hundieron el oropel de aquella marquilla de cartón, se allegó otra vez buen recaudo a la caída de la plaza en sofoco por la solfatar de los nendios. Pero, separado el 50. para el rey de copas de Madrid y otro 50. para el Marcaido, más lo aparta por los frailes para Dios y su tripa, sólo restó 80 pesos para cada jinete y 40 para los primos de la llantería. Los que habían escupidochiofe tres meses, peleando noche y día en el asedio de la ciudad, junto a aliados que tiraban cuchillada; que pasaban las entradas por el medio; haciendo frente a 40.000 acallos o caneos, que les ofendían con tajos de machuilit que rebanaban los pescuezos en redondo, se mesaban las escarneidas barbas, viéndose estafados por sus caudillos. Alguno indemnizaron situándose a las salidas del reducto asaltado, y apoderándose del ajuar y hasta de la camisa de los que enloquecidos tomaban el tole. Los más se retiraron a sus albergues en los edificios abandonados; o dejados sin habitante; por los nuevos inquilinos, asesinando a los de ayer en desahuco por la invasión. Consolándose con escribir en el portal un letrero que decía «Triste es ánima mea, hasta que mi parte vea. Todo lo fundió el papo lo tragó el sacco o lo llevó el sacco».

Con un diario así en las manos uno se considera estafado, burlado, tratado de primo. Con un diario así se tiene la impresión de haber adquirido un semanario que aparece cada día. Con un diario así en el bolsillo su comprador considera haber ocultado una vergüenza, una debilidad ante sus conciudadanos. Solamente que éstos también leen o han leído el «Hoy, 1959» de su preferencia, en cuyo caso —evidentísimo— habrá que indagar y determinar quien es el delincuente: el periodismo banal o el público que banalizar se deja.

En los viejos cotidianos que nos acuden a la memoria, a fuer de burqueses daban la nota hiriente, el criterio plomizo, la ración inacabable de anuncios; pero ni el presidente del Consejo ni la bella Morronga ni el Tito Puñales obtenían fotografía. Unos comentarios informativos... y a otra cosa, a otros «partes», o despachos, o telegramas. Sin recargo sensacional en la noticia uno quedaba enterado, al revés de lo que ocurre «ahora mismo», que se pretende enterarnos de lo de ayer y lo de mañana dejándonos lo actual —política de las naciones, sucesos campanudos o menos que ello, etc.— en estado de nebulosa o de suposiciones ampliamente comentadas.

Quando la prensa jornalera explota demasado un hecho de sangre o las redondeces abundantes de tal o cual comediante, esa maldicia que nace del hombre engañado nos inclina a creer que ni tal desgracia ha ocurrido ni existe la tal Niña de las Siteras. Ganas de todo ello es indudable que la hay en las redacciones; pero la «realidad» impresa es dudosa que se registre tal como se cuenta, en la calle y en los «camerinos».

«La ficción supera a la realidad», suele creerse en las reducciones de «rotativos». Tal se acreita en los esenarros de «muso-hall» y en las basilicas malicatas. El arte escenográfico ha alcanzado elevados límites y en la mitagrería religiosa de Cameronia mil muletas colgadas al lado del camerín de la Virgen permiten andar sin impedimento a mil individuos que jamás habían padecido cojera. De parecidas maneras la inventiva periodística puede establecer hechos positivamente... ficticios, pero interesantes para la avidez de noticias experimentada por un público con las entendaderas o el gusto letrista estragados. Lecturalmente estamos en el del morfomano que puede prescindir del pan, pero no del tónico que lo arruina.

Que la prensa actual es ligera, gaseosa, menos pesada que el aire, no lo niego. Por eso se tira fácilmente y sin rememoración. Que los diarios de antaño eran losa y no losa, de más indigestión que erudición, no lo negamos tampoco. Pero a lo menos, para la huida prevista de las páginas mazacoteras reservaban al lector el refugio de una página literaria con colaboraciones precisas y a veces preciosas. En los cotidianos de ahora, ni soñar en el regalo de tales «simplezas».

Pensamos en el «Diario de Mañana para Hoy» cada vez que el aparato transmisor nos sirve pretendida música a título de «jugas», «centrista», «concreta», «angular» y «biométrica». ¡Qué molestia, qué suplicio! ¡Bendito sea el botón de cierre y bendita la ausencia ocasional de los «snobs» de mañan nacidos anticipadamente! ¡Que bombardeo de mal gusto, de teñidos ponzoñosos, mortales de necesidad el día en que los Bach, Chopin, Mozart, Borodín y compañía desaparecieron por completo!

Entonces como para comprar un diario por la página de anuncios en la cual hallar tumba adquirible a plazos y meterse en ella para gozar la paz eterna que en la vida transitoria la piqueñísima Gran Prensa y el cencerismo concreto nos niegan. — F.



Debate sobre la plusvalía

H E leído con gran sorpresa el artículo firmado por Abel Paz, publicado en «SOLI» número 736, en la Sección «Tribuna Juvenil» e intitulado «Hoy como ayer». En dicho artículo el compañero Paz lanza una afirmación, muy curiosa, que no tendría gran trascendencia (se hacen tantas afirmaciones gratuitas cuando se trata de abordar los problemas o teorías económicas) si no fuese dirigida a los jóvenes, a los militantes de mañana.

Sin pretender dar lecciones a nadie, entiendo que la misión informativa debe de basarse sobre la exactitud de los hechos. Cuando se tiene la pretensión de hacer obra informativa, por probidad intelectual, se impone la necesidad de estudiar los problemas a fondo : 1.º, para tratar de resolverlos; 2.º, para evitar las afirmaciones erróneas, las cuales producen una confusión intelectual en la mente de los compañeros.

Veamos, ahora, la afirmación inculminada, amparada por la autoridad (discutible) de Carlos Marx.

«Sigue siendo verdad el concepto de Carlos Marx que cuando el salario hablaba decía que de las ocho horas de trabajo dos correspondían al obrero y seis al patrón. Hoy sigue teniendo vigencia y actualidad ese concepto del siglo pasado. Pongamos por caso : un obrero cobra por hora 250 francos, ese trabajo realizado le supone al patrón mil francos como mínimo. Hágase la cuenta.»

Primera objeción. El problema está mal planteado. Paz debía decir que un obrero gana 250 francos por hora, su sueldo para ocho horas de trabajo será de 250 x 8 = 2.000 francos, y que, en realidad, esos 2.000 sólo corresponden al valor de dos horas de trabajo real, suponiéndole al patrón un beneficio, o plus valía, de seis horas de trabajo no pagadas o sea 8 x (2.000 : 2) = 2.000 = 6.000 francos.

No obstante, tratemos de razonar según los datos facilitados por el artículo.

Si hacemos la cuenta, no son 1.000 francos para el patrón y si 1.500 / 250 x 8 = 2.000 - 500 = 1.500 francos.

Y el compañero Paz agrega : «El razonamiento puede parecer simplista, pero ese simplismo (además de todos los complejos) rige la vida de relación entre obrero y burgués.»

Por mi parte no estoy de acuerdo con ese simplismo y me hubiera gustado conocer los complejos. Y como el problema de la plusvalía me ha interesado en alto grado, voy a tomar la libertad de demostrar al compañero Paz :

1.º Que «ese concepto del siglo pasado» es tan equivocado «Hoy como ayer».

2.º Que ese razonamiento de Carlos Marx (teoría de la plusvalía) es un error monumental, y su corolario (pauperismo constante y progresivo de los proletarios, proletarianización de los capitalistas, etc.) es un miserable plagio de un razonamiento de Proudhon, expuesto en 1848.

3.º Es muy extraño que un militante libertario exponga una teoría falsa cuando Proudhon tiene una teoría de la plusvalía exacta.

Cuando un compañero quiere ampararse bajo la autoridad de Marx, tiene que hacerlo con mucho cuidado, porque Marx ha sido un gran plagador. Incluso, su famoso «Manifiesto Comunista», es el plagio, casi integral, de un manifiesto de Victor Considérant. Pero lo más grave en el caso que nos ocupa, es que sus teorías sobre la plusvalía, la concentración del capital en unas cuantas manos, el pauperismo constante y progresivo de la clase trabajadora, han sido sendos fracasos. Y no hablémos de sus profecías sobre el porvenir. Provocan la hilaridad general.

Ahora hagamos cuentas :

Con arreglo a la teoría de Marx (más adelante analizaremos la teoría de Proudhon) según el compañero Paz «cruce» es posible que 2 horas de trabajo = 500 francos puedan consumir el valor de 8 horas de trabajo = 2.000 francos? Porque es indispensable consumir



VENTOSA CALVELL

BARCELONA. — Han llegado a ésta los restos mortales de Juan Ventosa Calvell, ex diputado de la Lliga Regionalista, gran defensor de los revolucionarios de julio 1900 una vez vencidos, reaccionario empedernido, ministro que fue de la Monarquía y últimamente partidario de la dictadura del general Franco. Falleció a los 80 años en la ciudad suiza de Ginebra.

CON LA VIRGEN DE ESPALDAS

LÉRIDA. — El alcalde de Anglesola, en compañía de una mujer, ambos hermanos, y hermanos también de un comerciante de la calle Manso al cual robaban mil pesetas cada día. Lo así sustraído — a pequeñas dosis — alcanzó la suma final de medio millón de pesetas.

EL MONUMENTO ETERNO

MADRID. — Han aparecido en la fachada del monumento funerario de Queigamuros unos andamios que servirán a los obreros para efectuar reparaciones. ¿Ya?

EMBAJADOR DE CUBA

MADRID. — La Habana ha designado para desempeñar la embajada de Cuba en Madrid a Miró Cardona, doctor en Derecho y catedrático de la Universidad habanera. Fue profesor de Fidel Castro y primer ministro de la Revolución cuando el triunfo fidelista. Miró es hijo de un general cubano nacido en Sitges (Barcelona).

DEL AVION CAIDO

BARCELONA. — En el avión caído en Turó de l'Home, Montseny, conduciendo una expedición de estudiantes católicos ingleses, perecieron 20 personas de nacionalidad inglesa y tres españolas, a saber: el jesuita Jesús Reguant Massana, natural de Surla; Agustín García de la Fuente y Pedro Alcalá del Olmo, el último agente del gobierno en Jerez de la Frontera y próximo pariente del aviador del mismo apellido que pereció en cielo catalán luchando contra la aviación republicana.

ARNES O MONO DE CUERO

La Dirección General de Seguridad ha prohibido entre otras cosas: «el uso de prendas de baño que resulten indecorosas, como las llamadas de dos piezas para las mujeres y «slips» para los hombres; aquéllas deberán llevar cubiertos el pecho y la espalda y usar faldilla, y éstos, pantalones de deporte.»

Información Española La huelga del acero

¿OTRO «VALLE DE LOS TOREROS EMPITONADOS Y PRESOS APALEADOS»?

LONDRES (O.P.E.). — Con el título de «Tortura española», un editorial del «Manchester Guardian» dice lo siguiente: «La opinión española se ha conmovido al ver recientemente que el promedio de toreros cogidos por los toros era de uno al día (1). No ha habido en cambio tal clamor ante las torturas de que la policía del general Franco ha hecho objeto a algunos presos políticos. Gran parte de estas prácticas espantosas permanecen ocultas. La publicación de hechos referentes a torturas se considera como propaganda ilegal y en esto la censura española es rigurosa en extremo. Ello explica que para expresar una protesta se requiera un coraje excepcional;afortunadamente hay abogados en España que no guardan silencio por miedo a las consecuencias. El pasado junio, el Colegio de Abogados de Madrid celebró una reunión especial para tratar de la adopción de un acuerdo condenatorio contra el Gobierno que permite el empleo de métodos de tortura. Protestas similares se han elevado por el Colegio de Abogados de Barcelona.»

EL DINERO Y LA FAMILIA

BARCELONA. — Han sido detenidos un hombre y una mujer, ambos hermanos, y hermanos también de un comerciante de la calle Manso al cual robaban mil pesetas cada día. Lo así sustraído — a pequeñas dosis — alcanzó la suma final de medio millón de pesetas.

EL DINERO Y LA FAMILIA (Segunda parte)

BADAJOS. — En San Vicente de Alcántara, Joaquín Higuero Rivera fue estrangulado por su hermano Agustín por motivos dineristas. Seguidamente el fratricida trató de eliminarse, no consiguiéndolo. Tal vez la autoridad en tercero lo consiga.

POR EL PAN DE CADA DIA

LUGO. — Construyendo un pozo le estalló un barreno en las manos a Rosendo Ferreiro Martínez, dejándole el ciego incurable, con la mano derecha amputada y aún otras heridas.

ABAJO LA ESCUELA

BARCELONA. — Una sala de un colegio instalado en una casa de la calle Borrell, 61 (junto a Manso), se desplomó estrepitosamente sobre la planta baja en hora fuera de clase. Por esta feliz circunstancia no hubo que lamentar víctimas personales. Comentario de los vecinos: «Julios aparte, las iglesias no se derrumban tan fácilmente como las escuelas.»

EISENHOWER RECIBIRA A CASTIELLA

WASHINGTON (O.P.E.). — Oficialmente se ha anunciado que, durante su estancia en Londres, el Presidente Eisenhower recibirá el día 31 al señor Castiella, ministro español de Asuntos Exteriores, el cual celebrará también conversaciones con Mr. Herter, Secretario de Estado, acerca de materias de interés común.

El Foreign Office ha anunciado a su vez que también se celebrará una entrevista entre el señor Castiella y Mr. Selwyn Lloyd, Secretario del Exterior.

Un portavoz del Departamento de Estado desmintió en una conferencia de prensa ciertas informaciones de Londres según las cuales el gobierno americano no había tenido al gobierno británico al corriente de la decisión del Presidente Eisenhower de recibir en Londres al ministro español de Asuntos Exteriores. Por el contrario, esto fué comunicado al Foreign Office por la Embajada de los Estados Unidos antes de haberlo anunciado oficialmente la Casa Blanca. Y el gobierno británico no formuló ninguna objeción.

MORIMOS COMO MOSCAS

TERUEL. — En una explosión ocurrida el día 29 de agosto en el ascensor de la mina Santa Bárbara, de Utrillas, perecieron trece mineros quedando otros seis muy mal heridos. El terrible accidente se produjo al descender al fondo el equipo de la tarde. En el mismo descenso figuraba una carretilla conteniendo varias cajas de dinamita, las cuales estallaron sin que, por el momento, sean conocidas las causas. En la boca de la mina se han desarrollado escenas desgarradoras al acudir los familiares de las víctimas para cerciorarse del duelo que la mala suerte les deparaba.

Del dominio de la hipocresía

(Conclusión)

LOS propulsores, inductores y ejecutores de la «cruzada» se callaron el fin que perseguían, no dijeron cuáles eran los móviles de su levantamiento ni dirán jamás la clase de compromisos contraídos entre ellos para emprender la guerra. No se dice lo que debe callarse porque de ser francos en lenguaje honesto entre sí. Cada sector participante en la «cruzada» estableció reservas mentales, pasando a descubrir una vez conseguida la victoria. En lo fundamental si que estuvieron de acuerdo, lo han estado siempre: acabar con las libertades. Una vez las manos libres les salieron unas como garfios en las mismas con las que hincaron en el corazón del Pueblo, desgarraron todo cuerpo social impunemente. Cada uno de su parte se procuraría la mayor y mejor tajada posible. Ejemplos de explotación anteriores les sirvieron de brújula para su maldito destino. Había que cercar al Pueblo con espadas y cruces para herir y atemorizar; así como emprendieron juntos la marcha. Pisando con sus botas la sensibilidad ajena, desvaneciéndose con las cruces simbólicas las aspiraciones de los oprimidos, lograr la sumisión total de los trabajadores su principal objetivo. Ello permitiría campar tranquilamente los instintos salvajes, devorar a diestra y siniestra. Ni unas mesnadas de los borbombos habrían causado tanto daño a los españoles. En su estado fémico las alimañas lograrían saciarse con sangre caliente, hartarse con carne fresca; una vez repletas se tumban para una digestión tranquila. Los «cruzados» no al desenfrenado homicida de los primeros tiempos añádanse los sigilones metódica de los días y mortífera que la primera. Sin dejar de exterminar vidas humanas, atiborraron cárceles y campos concentracionarios y encierros improvisados con hombres, mujeres y niños considerados enemigos.

Las tareas macabras sólo es posible llevarlas a cabo en régimen terrorista, en el dominio de la oscuridad. A tal efecto el soplo fué una-

El sindicato del acero, que preside David MacDonald — un dirigente sindical muchas veces atacado por los elementos más idealistas del sindicalismo norteamericano —, no se ha distinguido precisamente, a lo largo de su historia, por tener aspiraciones de reforma social. Ha sido, en cierto modo, uno de los sindicatos más conformistas y de los que siempre han defendido el sistema de libre empresa.

La industria del acero es vital para el país. Un ligero aumento en el precio del acero — materia prima que entra directamente en el 35 por 100 de los productos manufacturados de este país, e indirectamente en el 93 por 100 de ellos —, acarrea un aumento general de precios y, por consiguiente, supone un peligro de inflación.

El sindicato del acero sabe que no puede emprender una huelga pidiendo aumento de salarios si no cuenta con la simpatía o, por lo menos, la neutralidad de la opinión pública. Es significativo que en un momento en que la Casa Blanca, los medios de negocios, los economistas republicanos y muchos hombres de la calle hablan constantemente de los riesgos de inflación, el sindicato del acero se haya atrevido a ir a una huelga por el aumento de los salarios de medio millón de trabajadores de los altos hornos.

La huelga afecta, de momento, a un millón, y centro de poco podría afectar a otro medio millón de trabajadores: los de las industrias que dependen directamente del suministro de acero. Hoy, uno de cada 132 asalariados está en huelga por la cuestión del acero. Mañana pueden ser uno de cada 66. Pasado mañana, uno de cada 33. Pero se tiene la impresión de que la huelga no se prolongará mucho porque las autoridades federales, al margen, se han mantenido, que hasta ahora comienzan a dar muestras de que tienen habérselas con los sindicatos que afirman muchos periodistas, haber prestado oídos exclusivamente complacientes a las posiciones «doctrinales» de algunos dirigentes de la industria del acero.

En suma, la posición es la siguiente: la industria del acero está dispuesta a conceder un aumento de sueldos si el sindicato accede a suprimir de los contratos de trabajo una serie de beneficios marginales, que los patronos afirman que perjudican la productividad. El sindicato se niega y asegura que se pueden aumentar los salarios, mantener tales beneficios y no incrementar los precios. La industria assevera, por su parte, que un aumento de salarios ha de conducir inevitablemente a un aumento de precios y, por tanto, a acentuar las tendencias inflacionarias. El sindicato responde que la industria, en 1957, sin aumentar los salarios, aumentó ya los precios, lo que llevó a la recesión de 1958-59.

En el fondo, la impresión general es que la industria ha hecho de la situación actual un caso de prueba. Si la industria del acero consigue cambalachear un aumento de salarios por el abandono de ciertos beneficios marginales, todas las demás industrias lo harán, cuando a su vez negocien nuevos contratos colectivos. Los obreros norteamericanos se encontrarían — de flaquear ahora el sindicato del acero — con que, aún ganando más, su trabajo les resultaría más penoso.

Cuando comenzaron las negociaciones, los trabajadores del acero se mostraban poco propensos a ir a una huelga por mayor salario (pues figuran entre los mejor pagados del país, con más de 3 dólares de salario por hora). En cuanto se supo que la industria cambiaba, el aumento por el «coffee-break», la huelga se hizo popular entre los futuros huelguistas. Y hoy, si no popular, por lo menos es aceptada por simpatía por el grueso de la opinión, que está formado de gentes que tienen su «coffee-break» y que no quieren perderlo.

De este modo, un sindicato muy «a lo negociante» se ha visto impulsado por las circunstancias a defender algo que es, esencialmente, una reivindicación no de dinero, sino de dignidad o de comodidad humanas, y se encuentra en la posición de defender, con su acción, al conjunto de los trabajadores del país. Por esto, la actual huelga del acero tiene una importancia considerable para los Estados Unidos. Los hombres de negocios son los que siempre se muestran más orgullosos del «American way of life», del modo de vida norteamericano. Ahora, porque consideran que este modo de vida perjudica, aunque sea ligeramente, la tendencia a la deshumanización del trabajo, quieren cambiarlo. Y el sindicato se opone a ello.

VICTOR ALBA
E.E. U.U.

Respuesta a S. I. A.

He leído en SOLIDARIDAD OBRERA la llamada que hace S.I.A. en favor de los hijos, de las madres, de las esposas de todos aquellos que sufren directamente, y más que nadie, el régimen franquista; aquellos que están sufriendo condena por haber luchado por algo que nos es común a cuantos habiendo combatido contra el franquismo y por la libertad, hemos tenido la suerte de salir intactos, físicamente, de la contienda.

Esta llamada de S.I.A. — que habría sido oportuna en cualquier momento de los largos años que llevamos de exilio — lo es quizás más hoy, en el momento en que el pueblo español está, sin duda alguna, más cerca que nunca, de decidirse a arremeter contra el régimen de oprobio que tiraniza a los españoles.

Es por eso que la llamada de S.I.A. viene a ser el lazo solidario que permita unir a todos aquellos que estamos instalados en el exilio, más o menos cómodamente, con aquellos que en España sufren moral y físicamente, porque sus seres queridos han caído en la lucha. Aun más; a través de S.I.A., y por el hecho mismo de que S.I.A. no distinga el color político de aquellos que la solicitan, el exilio puede, en un arranque solidario, de generosidad sin par, contribuir de nuevo, a infundir confianza al pueblo español, quien distingue bien, y siempre, dónde están sus verdaderos amigos.

No defraudemos a quienes no han esperado ni aceptado nunca nada del auxilio social franquista. Sepamos, al contrario, a través de S.I.A., instituirnos en el auxilio social solidario para quienes sufren moral y físicamente porque su padre, su esposo o su hijo combatió o, combata, contra el franquismo y por la libertad.

UNO DE TANTOS

Valóricemos permanentemente nuestro ideal

(Viene de la página 4)

neral pasen de recomendaciones o de buenos propósitos.

Todos sabemos que el organismo más apropiado para mitigar en lo posible las necesidades justificadas de los perseguidos y necesitados es 3. I. A., que por su acción solidaria, sincera y no raras es acreedora de nuestro apoyo y reconocimiento, por lo que es aconsejable que todos los compañeros llevemos el carnet de S. I. A. al lado de los perseguidos, enfermos y necesitados (en raros resultados más positivos y eficaces).

Fenecemos que en los aspectos cultural, solidario y de divulgación ideológica tenemos una tarea inmensa a desarrollar, ya que en la actualidad los progresos que constatamos son exteriores, mecánicos y materiales y como que el progreso moral es inexistente o imperceptible, se ve de verdad que queremos trabajar y luchar para la consecución de una vida más justa, humana y libre que la presente. Hemos de crear un alma nueva, necesitamos matar la rutina, el egoísmo y el ansia de dominar nuestros semejantes. Así la abnegación, la tolerancia y el espíritu de justicia que en el presente solamente son patrimonio de unos cuantos espiritistas privilegiados, llegarán a ser virtudes de todos los hombres.

ANDRES CAPDEVILA

Un libro de interés perenne: «LA C.N.T. EN LA REVOLUCION ESPAÑOLA» escrito por el compañero José Peirats. Precio: 2.200 francos en «SOLI»

RAMON PORTE

Recuerdos de antaño

MARCELINO PERICH

ESTAMOS en el día 17 de enero del año 1902, fiesta de San Antonio, patrón de los burros. Hoy al mediodía, al salir de la fábrica para ir a comer paso por la plaza del pueblo para ver la gran cantidad de borricos bien aparejados y guarnecidos con esmero por sus propietarios y de paso ser testigos de la bendición que el cura de la parroquia les dará. Poco tiempo me quedaba para poder seguir la comitiva, que paseaba por todo el pueblo, ya que trabajando en la fábrica no disponía más que de una hora para comer, y entre ir y venir no me quedaba tiempo material más que para embuchar la famosa «escudella» que tantas veces había maldecido porque casi siempre me la servían muy caliente, y así deprimía y corriendo volvía al trabajo en espera de que llegase la noche y los padres o el abuelo me contaran el cuento de las andanzas de San Antonio. Recordamos uno en versos; seguramente fué inventado por algún viejo amigo del santo. Dice :

Sant Antoni i el dimoni jugaven al trenta i un, el dimoni va fer trenta i Sant Antoni trenta i un.

Diríamos :

San Antonio y el demonio — jugaban al treinta y uno, — el demonio sacó treinta — y San Antonio treinta y uno.

Esta noche no hubo cuentos ni chascarrillos; el pueblo entero estaba sumido en un inmenso dolor producido por la tragedia ocurrida al

CONSECUENCIA DE LAS CAMPAÑAS PUBLICITARIAS

consecuencia de las campañas publicitarias, los romanos penetraron en la península, organizando la Bética, Lusitania y la Tarraconense. Entre las grandes realizaciones destacan el Monasterio de las Huelgas, en Burgos, el Anfiteatro de Itálica, el «Forum» de Mérida y el Acueducto de Segovia. Los romanos estuvieron en las islas Canarias, las cuales, en prueba de una consideración lograda, vinieron a gozar de un estado de autonomía.

Por el 642 los árabes penetraron por el norte del continente africano. El 711, los agarenos, dirigidos por Tarik-ibn-Ziad, consiguieron entrar en la península del Mulhacén, por la parte de Algeciras. Entre las grandes obras, destacan la Alhambra y el Generalife, en Granada; el Alcázar de Córdoba, la Aljamería de Zaragoza, y el Castillo de Moors, en Cintra. Los árabes, al siglo XI, desembarcaron en las islas Canarias, donde pusieron voluntad y esmero en todas sus labores, tan felices como intensas.

En el siglo XIV, Juan de Bethencourt llegó a las islas Afortunadas, Pedro de Vera llegó a la Gran Canaria, en 1480. Alonso Fernández de Lugo llegó a Tenerife y alcanzó todas las islas del archipiélago, en la segunda mitad del siglo XV.

Por las férgentes islas Canarias pasaron Cristóbal Colón, Juan Sebastián El Cano, Hernán Cortés y otros intrépidos, con la fiebre incomparable y extraordinaria de las grandes empresas.

Macizo del Teide y Sierra de Anaga

(Viene de la página 4)

personalidades. La filosofía con Sócrates, Platón, Aristóteles, Platino, Zenón, Epicuro, Pórrico, Pirón, Jamblico y otros autores. La docencia soberana, por Sócrates, Esquines, Demóstenes, Lisias, Hipérides, Licurgo, etc. Y resaltó la escultura griega con Fidias, Praxiteles, Mirón, Policleto, Lisipo y otros grandes creadores. Y la pintura con Pausias, Apelles, Zeuxis, Polígono, Mitón y otras glorias artísticas. La cultura, la vivacidad, la elevada potencia y la radiación helénica fué verdaderamente prodigiosa. Como impulsores, los griegos fundaron por doquier y favorecieron a un crecido número de localidades. Como intrépidos, ellos alcanzaron las islas Afortunadas.

Con sus naves cubiertas de cuero, fueron las gentes de Tiro, famosas por el tráfico de la púrpura y de varias géneros y usos, quienes se procuraron una serie de escalas y depósitos. En esa línea se hallaron Onabarca, Cartago, Hippo Regius o Bona, Rusicade, Icosiam o Argel y Saldae. En ese rosario de plazas, fué Cartago que, al tiempo, en desarrollo, llegó al grado de hegemonía. Pero sucedió que Roma fué ganando en preponderancia. Los cartagineses pasaron a la Península Ibérica y, asimismo, estuvieron en las islas Canarias.

La célebre ciudad del Tiber parece que fué obra del concierto de evadidos, desplazados, ramenses, lucanos y ticienses o sabinos. Por el 510 de la Era pasada, se produjeron las luchas entre patricios y plebeyos, a

Ofrenda de la Semana

Avisos y comunicados

NUESTRO Pleno regional — no sé si en los Plenos que celebran las otras Regionales sucederá lo mismo — además del estudio de los problemas que el discutirse de un año crea a la organización...

F. JAVIER ELBAILE

ciación exigidos a los labios y a los dientes del Norte; libre en su sintaxis, de tantas combinaciones, que cada autor puede procurarse un estilo propio y original sin daño del conjunto...

ULTIMA HORA

Nos comunican los compañeros de Londres que un fuerte contingente de españoles se ha manifestado públicamente contra el intento de dar ingreso en la N.A.T.O. a la España de Franco.

PRELUDIO

Sobre todas nuestras creaciones se levanta la creación por excelencia del ingenio español; se levanta nuestra lengua. De varias y entrelazadas raíces; de múltiples y acordes sonidos; de onomatopéyas tan musicales que abren el sentir a la adivinación de las palabras antes de saberlas...

PANORAMA MUNDIAL DE NUESTRA PRENSA

NUESTRO excelente y documentado compañero José Peirats publica semanalmente una estilizada Crónica en «CNT», que corrientemente deja bien definida. Pero una reciente inserta que nos deja en suspenso. Refiérese a la escasez de Prensa que resienten los medios anarquistas internacionales...

lo tocante a impresos libertarios? Nunca habríamos de dejar a nadie en la duda. Señalar un daño, un lunar, un defecto, un olvido es tan necesario como factible. Pero hacerlo y dar o insinuar a la vez un remedio curativo, es más saludable y conveniente sin duda.

Como quiera que el compañero Peirats es hombre capaz de definir un pensamiento esbozado, esperamos que una vez que ha dejado uno en suspenso lo ultimaré con sumo gusto.

UN TEMA CANSINO: LOS VIEJOS

LOS compañeros se han ocupado del problema de nuestros compañeros ancianos desde estas columnas. «SOLI» ha remachado el clavo con un editorial más o menos sentido y justificado. Dos Federaciones Locales han respondido a la triple llamada enviando unos dineros a esta Redacción y a la Administración...

Pero los compañeros en general y las F.F.L.L. en particular han guardado silencio. Tal vez esperen una solución satisfactoria emanada del Pleno de Núcleos, al parecer de celebración inminente. Es bueno realizar las cosas en conjunto. Mas, en el aspecto que nos ocupa, las reuniones de altura han proporcionado cosechas de paja. Salvo excepciones — la de Aymare entre ellas — nuestros viejos, cuando nadie particularmente les ha dado la mano, han permanecido o perecido en la miseria. Empero, aguardamos con esperanza un acuerdo de organización cabal que satisfaga a nuestros queridos ancianos.

¿Qué conclusión trata de sacar el compañero Peirats de la lista de periódicos y revistas anarquistas? ¿pesimista en general? ¿contrastar la densidad de publicaciones españolas nuestras con las de los compañeros no españoles? ¿señalar la escasa actividad publicitaria de éstos? ¿el desapego de los lectores en general en

tiene recurso esporádico. Limitado. Sin embargo, cuando la base material falla, desarrollar la iniciativa se impone.

Nosotros ofrecemos nuestro concurso para eliminar la angustia de las privaciones y las carencias de nuestros compañeros mayores, con el bien entendido de que si la C.N.T. y S.I.A., organismos generales, no aciertan a resolver el problema llevando pan y estima a cada hogar?

NECROLOGICA

FRANCISCO MUÑOZ

Otro buen compañero fallecido. éste el 19 de Julio, muy enfermo del corazón, con cerca de tres años que no trabajaba, muriendo súbitamente cuando parecía que iba mejor.

Natural de Santamera (Murcia) más conocido confederalmente en Sabadell, que es donde comenzó su formación de militante. Los compañeros de dicha localidad saben de la actuación cenetista de Muñoz. En el exilio pasó calamidades, las propias del exiliado. Desde luego años residió en Nevers, donde lo conocimos. Respondió como militante en toda hora y momento. No diremos, como se acostumbra a decir de cuantos desaparecen, que fué militante perfecto. Muñoz tenía sus cosas como todos los mortales, pero las ideas para él representaban un acto de fe.

Tenía buenas relaciones con los exiliados y compatriotas. Por su casa pasaron muchos. Las simpatías de que disfrutaba se manifestaron con duelo acompañándolo a la última morada, casi la totalidad de los españoles de Nevers. La F. L. de Juyly de la Fouchamboult, Notamos a la comitiva a muchos franceses.

En el entierro civil, el secretario de esta F. L. de Nevers, en nombre de la C.N.T. y S.I.A. pronunció unas palabras describiendo los rasgos generales de finado.

Reciba la familia del malogrado compañero Muñoz nuestro más sincero dolor por la pérdida del ser querido.

Una lección de geografía sociológica lo es «AMÉRICA HOY» de Victor Garcia

De venta en «SOLI» a 1.000 frs. ejemplar.

GRANOS DE ALPISTE

Los que se dejan esclavizar s'n un gesto de rebeldía hacen sobrados méritos para que los sobres bien los estabones de las cadenas.

Estos granos de alpiste no los traiga ningún pájaro de mal agüero.

AGUSTIN LUQUE

Recuerdos de antaño

(Viene de la página 2) escombros a los heridos, pero quedada la situación en que estaba todo era casi imposible acercarse. Las teas, unico alumbreado de que se disponia reflejaban la situación más trágica, ya que, impulsadas por el fuerte viento que soplabá — por cierto muy frío — y el polvo que se levantaba al remover los escombros, algunas veces, cuando más falta hacían parecía que se negaban a alumbrar. Por la estrecha calle de la fábrica se sentían los gritos de dolor llantos, y un terrible griterío. Allí estaban los Mozos de Escuadra de San Vicente de Castellat, los de Lumara, la Guardia civil, la Cruz

Roja y soldados, todos con interés y sentimiento. Los que más se distinguieron por su entusiasmo y abnegación fueron los últimos, que no cejaron un momento y se los veía en todas partes. De vez en cuando se dejaba sentir la voz estridente de una corneta que daba la señal de alarma; ora anunciando que una persona estaba en peligro, ora poniendo en guardia a los que trabajaban porque algún material se desplomaba. La gente andaba de un lado para otro sin rumbo fijo, todo era concebible en aquellos momentos de pánico, de dolor y confusión. (Terminaré)

Crónica de un revolucionario

Debido a la experimentada pluma del Doctor Pedro VALLINA y prologado por el director del Suplemento Literario. Un tomo en octavo conteniendo 136 páginas bajo cubierta de presentación esmerada. Precio: 280 francos, con el 15 % de descuento a partir de cinco ejemplares. Pedidos a Roque LLOP — 24, rue Ste-Marthe, Paris X'

LA INTERVENCIÓN DEL ANARQUISMO EN EL MOVIMIENTO OBRERO

Vémosla en sus albores de una manera fugaz. El anarquismo español, al desaparecer prácticamente de la escena la Asociación Internacional de los Trabajadores, en el principio de siglo, consideró superfluo, y hasta podríamos decir nocivo — intervenir — como no fuera a título de meros cotizadores — en la marcha de los núcleos de trabajadores organizados. Se consideraba, en general, que el hecho de proponerse tan sólo la conquista de pequeñas mejoras, era en su fondo contrario a nuestras tendencias. Es el criterio que asumen manteniendo hoy los individualistas. Pero un análisis más detenido de lo que convenia hacer, dió lugar a que lo que antes era el obstáculo se convirtiera en poderoso estímulo. Porque apareció clara la conveniencia de llevar a esos núcleos gromiales las razones demostrativas de cuanto les interesaba la transformación social. En ninguna parte podían haber tanta melía las razones y la lógica de propagandas tan atrevidas. Quedaba en pie una reserva, que fué mantenida hasta poco antes de nacer la Confederación Nacional del Trabajo; los anarquistas actuando a fondo en las sociedades de ocio, se negaban en redondo a desempeñar cargos en ellas. Su acción era entonces, a un tiempo, propagandista y fiscalizadora. Esa labor eminentemente educativa de doble sentido, tropezaba con mil obstáculos a cada momento, obstáculos que desalentaban a la mayoría. Y se negaba una vez aquello que semanas antes se había reconocido como indiscutible. Pero, como suele ocurrir siempre, los más maduros ganaron la partida. Tuviere fundamento o no la afirmación de que aquellas organizaciones debían ser consideradas como el embrion del porvenir de una sociedad totalmente emancipada — punto acerca del cual no ha llegado el anarquismo todavía a un acuerdo unánime. Pero las más razones en pro que en contra de la intervención, melía, por ejemplo, señalaba que «no tiene ningún valor el argumento de que siendo el objeto de dichas organizaciones la defensa del salario, de nada servirían una vez que éste hubiese desaparecido». Y luego añadía algo mucho más convincente, o sea que «Casi ninguna de esas sociedades vive por la «defensa del salario», sino por el espíritu de insubordinación al capital, por el espíritu, concretamente, de emancipación. Nuestros compañeros de entonces trabajaban de firme en las asambleas. Aguijados por las certezas que podía más el caciquismo abominable que todas las manifestaciones de la organización obrera estaban subordinadas, que cuanto ellos hicieran no pensaban ya en dejarles el campo libre a los mangoneadores. Y aquella persistencia dió sus frutos. Lentamente, pero de modo seguro, alentados por la esperanza, ya fundada, de que un esfuerzo debilitaba el cacicato ignominioso ejercido por ensoborbeidos histriones de la política profesional y que acabaría por derrocarlo y por convertir aquellos núcleos de pobres borregos en agrupaciones de rebeldes más o menos conscientes, multiplicaron sus actividades, trayendo cada vez más a su órbita la base, esa base que, como federalistas irreductibles — por lo mismo que sin nor-

La colaboración y sus consecuencias

por Eusebio C. CARBÓ

nada en cuenta la voluntad de sus poderdantes y la reacción de la base permanece ausente. Tampoco es necesario marcar el estrago de tal procedimiento. ¿Hay alguno entre nosotros que no lo haya vivido? Ello se refiere a un pasado que está humeando los años. La C.N.T. surge por generación espontánea. Exceptuando lo que se refiere a sus formas orgánicas, es una simple resultante. Es la conjugación, desde luego magnífica, de los elementos de todo orden que las actividades y los esfuerzos y la coherencia insuperable de nuestros predecesores superaron legarnos. Es el fruto maduro de desvelos inauditos, de perseverancias ejemplares, de sacrificios cruentos. Es la Historia siguiendo su curso. Es la marcha ascensional del pensamiento, que sabe colocarse por encima de las hegemonías del capitalismo y del Estado. Es la evolución inintermitente que toma formas revolucionarias, en una trabazón de causa a efecto insdesvincuable. Es el germinar espléndido en un surco regado con sangre. Es la voz riente de los esclavos y de los miserables que no quieren seguir llevando a cuestas por más tiempo la pesada cruz de su martirio. Es la última admonición lanzada a un mundo podrido y anacrónico por aquellos que tienen ya conciencia de sus derechos y de su fuerza. Es la revista final de las huestes populares que han de tomar por asalto el alcázar de la iniquidad entronizada. Es la palpación vigorosa de un pueblo que sabe atreverse a todo. Entra en liza con gallardas impresionantes. Enriquece el patrimonio heredado. Inspirándose siempre que ello es posible en los postulados fundamentales del anarquismo, ya que el anarquismo — el pasado y el presente — lo fué a pulso acoplándose en ella todos los resortes biológicos y espirituales que la hacen indestructible, es luz y ejemplo. Enseña y alienta. Es escuela. Es luminaria. Cien veces la dan por muerta sus feroces enemigos. Pero otras tantas renace, como ave Fénix viva y palpitante, de su propias cenizas. Y mientras ella sobrevive, hasta el extremo — que es caso unico en el mundo — de ser mayoritaria una organización que combate a sangre y fuego todas las corrientes contrarrevolucionarias del reformismo, la tendencia que supo amarirla y dar temple de acero a sus vértebras, alcanza también un desarrollo que en ningún otro país se ha registrado jamás. Ello que da lugar a que España sea llamada universalmente la meca del anarquismo. Los cantores de la transformación pueden mostrarse orgullosos de su obra. Todos conocemos su brillante ejecución. Es inútil volver sobre ella. To-

F. L. DE COMBS-LA-VILLE Convoca a sus afiliados a la reunión que tendrá lugar el sábado, día 5 de septiembre, a las nueve de la noche y en el lugar de costumbre. Dada la cantidad de asuntos a tratar se ruega la asistencia de todos los compañeros.

F. L. DE VILLEFRANCHE SUR SAONE Convoca a sus afiliados a asamblea general ordinaria para el día 13 de septiembre (domingo), a las diez de la mañana y en el lugar de costumbre. Una vez más decimos a los compañeros que no dejen de acudir.

F. L. DE LYON Invita a sus afiliados para que asistan a la asamblea general que tendrá lugar el domingo día 6 de septiembre, a las nueve y media de la mañana en el local social.

BURDEOS El grupo de Burdeos, de la Región 1 de Origen Andalucía Extremadura, convoca a los compañeros a la asamblea general que se celebrará el domingo, día 6 de septiembre, a las diez de la mañana, en la Bolsa Vieja del Trabajo. Esperamos la puntual asistencia a la misma.

S. I. A. REGIONAL DE PARIS Comunica que el número premiado en la tómbola de S.I.A., es el 236, en lugar del 286, como apareció por error de imprenta.

S. I. A. SECCION DE PERPIÑAN La sección local de S.I.A., con gran interés orgánico ruega a todos sus afiliados y simpatizantes la asistencia indispensable a la asamblea que se celebrará en el Café Muzas, rue de l'Anguille, el sábado día 12 de septiembre a las nueve de la noche. Para discutir una sugerencia presentada por la sección de Toulouse sobre la celebración de un congreso o pleno nacional.

F.I.L.L. DE PARIS Convoca a sus afiliados para el viernes día 4 de septiembre a asamblea extraordinaria. Se espera la asistencia de todos los compañeros.

MOSAICOS ESPAÑOLES Principio de temporada en la Sala Sussat el día 3 de octubre de 1959 con un selecto Festival de Variedades y baile de noche.

Table with 3 columns: Author, Title, Price. Includes Rafel Barret: OBRAS COMPLETAS (3 tomos) 2 250 frs., Voline: LA REVOLUCION DESCONOCIDA 1 350, Rodolfo Rocker: NACIONALISMO Y CULTURA 1 350, M. Dommangeat: HISTORIA DE 1.º DE MAYO 1 200, Antologias: EL AMOR Y LA AMISTAD 500, CULTURA Y CIVILIZACION 500, LA HISTORIA 500, LA LIBERTAD 500, Juan Rostand: LO QUE YO CREO 300, Pedro Vallina: CRONICA DE UN REVOLUCIONARIO 280, J. M. PUYOL: DON QUIJOTE DE ALCALA DE HENARES 100, Anselmo Lorenzo: EL POSEEDOR ROMANO Y EL PATRIMONIO UNIVERSAL (Edición popular) 30, Juan Ferrer: VIDA SINDICALISTA 30

Administrativas

Giovanni Brazzano, Vercelli (Italia). En las notas que nos envias, no sabemos nunca a lo que te referies. Cuando nos escribas indicanos exactamente qué es lo que quieres. Antonio Rodes, Nimes, Alcarado tu giro. Tienes pagado hasta 31-12-58. Tu deuda es de 780 francos. Jaime Vidal, Montvendre (Drôme): Tu deuda por aumento de «SOLI» asciende a 195 fr., hasta 30-5-59. José Luquin, Paris. Tu deuda hasta el 30-6-59 asciende a 715 fr. Arco, St-Gilles (Gard). Recibido giro 3.750 francos. Pagado todo el año. José Torné, Orleans. — Recibido giro 780 frs., pagado hasta 30-6-59. Sancho Miguel, Goudon (Hte. Vienne). — Contestando a la tuya debes todo el 58 y lo que va del 59; de «SOLI» 2.340 - Supto. 1.290; total: 3.630 frs. Flores, Millery (Rhône). Rda. carta y giro 7.000 frs. Enviaremos de acuerdo con tus instrucciones.

SUSCRIPCIONES A SOLIDARIDAD OBRERA

Table with 3 columns: Period, Amount. Trimestre 390 frs., Semestre 780, Año 1.550, Extranjero Trimestre 520 frs., Semestre 1.040, Año 2.080

SUPLEMENTO LITERARIO DE «SOLI»

Table with 3 columns: Period, Amount. Trimestre 210 frs., Semestre 420, Año 840, Extranjero Trimestre 250 frs., Semestre 500, Año 1.000, Avión - Año América del Norte 1.540 frs., América del Sur 1.900

Paraderos

Desear saber de Pepico Bayona. Escribir a José Martínez Bon, chez le doctor Sudaka, Planti, Campagne St-Roch, Chemin de la Tuche, El Biar (Alger). Desear saber el paradero de la familia Formes, que estaba en el Barrage de Cajak y luego en Luzech. Escribir a Enrique Negre, avenue de Jean Jaurès núm. 17, Fumel (Lot et Garonne).

ANDRES PASTOR

El amigo Pastor acaba de cerrar los ojos para siempre. Profesional del Teatro era (traspunte y apuntador de comedia y zarzuela). Nos unía estrecha amistad por el hecho de haber sido, tanto él como su viuda, excelente característica, elementos importantes de la compañía de mi cuñada y mi hermano a través de una larga «tournée» por los teatros de casi toda España. Mi cuñada murió en Barcelona el 38, mi hermano en Valencia luego hará tres años, Andrés Pastor en Orán recientemente.

Andrés, metido en años, no era viejo todavía: envejecido, encanecido, baldado. La sonrisa a flor de labios, el habla suave, el tono de conversación discreto, cariñoso... Disimulaba su grave enfermedad heroicamente por no apesadumbar a nadie. Tenía el convencimiento de su fin a plazo corto y aguardaba con sumo estoicismo la hora de la partida. A todo se llega en este mundo, incluso a cifrar esperanzas en la muerte, considerándola un bien redentor y supremo.

Andrés Pastor sufría de una porción de enfermedades incurables. Varias veces estuvo en el hospital con hidropesía, crisis hepáticas de consideración y parálisis de medio cuerpo abajo. En esta enfermedad, y en las demás, encontró siempre los brazos amantes de la esposa, visto que él no podía valerse. Giraba en un cochecito motorizado y se ganaba la vida — la puñetera vida, amigo Andrés — vendiendo billetes de Lotería. La verdad, muchas veces esquivé pasar por su lado por no tener ganas de echar maldiciones, que lo que es motivo (motivo político) para echarlas, vaya si tengo. Pues bien, al horóscopo fascista que ha predicho que de aquí a cinco años habrán muerto cuantos hombres de valía expatriados pueden molestar a Franco y que sólo quedará la morrala, así le caiga un rayo ahora mismo. ¿No puede morir Franco antes? Y si vive, los hijos de los muertos, nominados o innominados ¿no le harán la guerra? Los que se van dejan sembrado el campo y mueren tranquilos. ¿Luego contra quien han de revolverse las crías? Si la intefelicencia no es hereditaria, otras cualidades lo son. A mi vez, tanto prestigio da a la emigración el saber como el escaso de minerva en siendo hombre completo.

El peligro inquietador lo constituyen los que no cesan de atizar el fuego en España. Allí, allí está el volcán en erupción. Las cárceles y los verdugos son nada contra la firme voluntad del pueblo oprimido, resuelto a terminar con el régimen imperante: por último, el pueblo se saldrá con la suya, mala aliada han buscado: la muerte, la voraz insaciable muerte, que de todos por igual apetece y de ninguna carne hace ascos. Aparejándole el camino a Franco van los que mueren en el destierro, igual que a los que tienen idéntica catadura moral y son sus valedores.

Andrés Pastor, introducido en un carrillo motorizado, vendía décimos de lotería. ¿Qué iba a hacer, siendo el cirio corto y la procesión larga? Alguna vez tendría consigo la fortuna y se le fue de la mano. A la postre alcanzó el premio mayor sin jugar y lo está disfrutando bajo tierra con la terminación de sus sufrimientos, benefició más duradero que la moneda.

PUYOL

SOLIDARIDAD OBRERA

Portavoz de la Confederación Nacional del Trabajo de España

ORGANE HEBDOMADAIRE DE LA C. N. T. D'ESPAGNE-EN EXIL (XI* REGION)
TEL.: Red. y Adm.: BOT. 22-02. Talleres: BEL. 27-73.
Giros a C. C. P. Paris 1350756, Roque Llop, 24, rue Sainte-Marthe (PARIS XV)
JOURNAL AUTORISE PAR L'ARRETE MINISTERIEL DU 8 MARS 1948
SUSCRIPCION INDIVIDUAL
Trimestre 990 francos
Semestre 780 "
Año 1.560 "

LA PEQUEÑA HISTORIA

El movimiento revolucionario de 1917

SUS inicios. En artículo anterior hemos referido lo que fueron los prolegómenos de dicho movimiento, sus antecedentes, causas e incidentes que le precedieron, alegando que fué una empresa conjunta con la U.G.T., determinada por el afán de acabar con la inflación y con el propósito de abaratar las subsistencias, pero al dejarlo truncado así, al no hablar de lo que en realidad fué la acción del proletariado cenetista en dichas jornadas, equivaldría a referir solamente la importancia de la salsa y de sus condimentos sin hablar del guiso. Por lo tanto, vamos a afrontar su relato. Intúil decir que por dichas fechas la policía iba a la caza de compañeros, mientras que éstos omitían el ir a sus domicilios para no ser apresados. Entre los recursos puestos en práctica había el de ir a dormir en fondas y hoteles donde era habitual la concurrencia de parejas improvisadas, y también la de aquellos algunos departamentos y concentrar en dos o tres de ellos a los individuos que formaban parte de los comités, las juntas de los sindicatos y los compañeros más comprometidos. Gracias a estas precauciones fueron muy pocos los elementos clave detenidos con anterioridad a los acontecimientos.

por José VIADIU

La huelga general estaba debidamente preparada. Varios compañeros, en representación del Comité Nacional y de la Regional de Cataluña, hicieron un recorrido por capitales y pueblos de toda España exhortando a los trabajadores a que secundaran el paro. En este cometido intervinieron Mauro Bajatierra, Antonio Rodríguez, Jaime Aragó, Francisco Miranda y algunos más. Ello explica que el resultado fuese el paro más unánime y grandioso realizado por el proletariado español y su bautismo de fuego. Es de destacar que algunas zonas puramente campesinas, que no contaban con sindicatos, se sumaron también al movimiento.

Así que la paralización de las fuentes de trabajo casi fué general en toda España a partir del lunes de aquella semana agostea. Durante los primeros días, éste se fué acuantando, si bien apenas hubo violencias si descartamos algunos incidentes en Madrid y en Bilbao. Por lo general, los trabajadores abandonaron sus herramientas de trabajo y se dedicaron a esperar las resoluciones que el gobierno adoptara para resolver el conflicto.

Pero la cosa no resultó así en Barcelona. A las primeras horas de este lunes, Foronda, gerente de la empresa tranviaria, militar, y que por su actuación antiproletaria se le otorgó el título de conde, probó fortuna lanzando a la calle algunos vehículos para dar la sensación de normalidad pública y con el fin de ahogar la protesta de los trabajadores. Ello colmó la indignación de los grupos de militantes que cuidaban de que no hubiesen deserciones, en cuya función apenas tuvieron que intervenir por ser un movimiento popular y sentido plenamente por todo el pueblo. Así que la provocación de Foronda tuvo por consecuencia que muy pronto, en las rondas de San Antonio y San Pedro, hubiesen varios tranvías volcados y ardiendo.

Esta fué la mecha que prendió el incendio. Pronto se inició el tiroteo por las calles de Hospital, San Pablo y sus alrededores. Fué precisamente por estas callejuelas donde se empezaron a levantar barricadas. No tardó el ejército en lanzarse a la calle y tomó

PLURALIDAD del AMOR

El verdadero papel del hombre en la humanidad ha escapado a los estoicos. De su concepción incompleta de la voluntad humana nace su incompleta concepción del amor ajeno. Al prescribir al hombre que transmita su ciencia y su razón, pero que no dé por completo su afecto, que «lo retenga», y que lo limite a sí, le han, en último análisis, prescrito el egoísmo. En el fondo, nada más lógico en su doctrina: todo sistema que reduzca y subordine la voluntad moral a la inteligencia vendrá a parar necesariamente a la conclusión a que vinieron a parar los estoicos: Amad en otro la razón, y, como la razón es universal, no os intereséis por los individuos, dejadles atrás, olvidadles.

Hay un egoísmo de la razón como hay un egoísmo de los sentidos: el estoico teme perder su paz intelectual como el epicúreo puede temer perder sus goces sensibles. «El ser animado está hecho para obrar siempre en vista de sí mismo —dice Epicteto—. Para él es para quien el sol lo hace todo, y Júpiter también.» «El alma juiciosa —nos ha dicho Marco Aurelio— debe irradiar como el sol, e iluminar todo lo demás, derramando la más luz posible, porque tal es su naturaleza; pero no debe inquietarse por los que la reciben o la rechazan, porque eso no depende de ella.» Luz fría e inmóvil, podría responderse, que no es en modo alguno la verdadera luz. El rayo de sol mismo, ¿no está, pues, en movimiento y como esforzándose por penetrar a través de todo obstáculo? Si, según los estoicos, hacer penetrar la verdad en otro, hacerse «apóstol y preceptor de los hombres», es esencialmente amar, será también, por esencia, olvidarse, renunciar si es preciso a la paz interior, estar dispuesto a compartir, la turbación y la inquietud ajenas. «Ama —dice Epicteto— como debe amar un hombre feliz.» ¿Es eso el amor? ¿Se debe conservar para sí la felicidad, y dar el resto, con un exceso, como un accesorio? ¿No hay que darse por completo, ponerlo todo en común, hasta la felicidad? No se ama a los hombres por placer, se les ama por voluntad, algunas veces por abnegación y sacrificio.

¿Qué es esa amistad prescrita por Epicteto, amistad finita, temporal, pronta a alejarse si el ser amado se aleja, pronta a perecer si él perezca? ¿Qué es, en una palabra, amar sin interesarse? Interesarse por otro es simplemente persistir en su amor, cualquier cosa que suceda, a pesar de todos los obstáculos naturales y de todas las necesidades físicas es imposible concebir el amor de otro modo que como una unión indisoluble, como un afecto eterno. Los estoicos, en el amor que se interesa por otro, han creído percibir un riesgo, un peligro, el peligro de perder el ser amado: en lo cual por lo demás no se han engañado; hay ahí, en efecto, un riesgo que correr, un peligro que afrontar; ya lo dijo Platón; pero, ¿no es ese peligro el que constituye el precio del amor?

M. GUYAU

Valoricemos permanentemente nuestro ideal

por Andrés Capdevila

Los que impulsados por un ideal de justicia y de libertad nos preocupamos con interés y atención de los problemas que nos plantea la sociedad a la cual pertenecemos, constatamos que por las organizaciones religiosas, políticas, sindicales y otras que sería demasiado largo enumerar, existe un abismo entre las doctrinas que predicaban y los resultados de las directrices que imprimen a su acción.

Estudiando los preceptos morales y por ende revolucionarios que predicó el cristianismo en sus primeros tiempos, deducimos que al ser enrolado en el carro del Estado por el emperador Constantino, fracasó totalmente y de consiguiente, renegó de su finalidad emancipadora. Actualmente ningún católico practica las enseñanzas del cristianismo primitivo.

Los partidos políticos nacidos al calor de la Revolución francesa de los años 1789-1793, que se aprovecharon del esfuerzo intelectual de los escritores, filósofos y hombres de ciencia del siglo XVIII, que con su acción consciente y con las luces de su prodigiosa inteligencia contribuyeron decisivamente a cambiar la estructura política y económica de los pueblos sometidos a la explotación y al despotismo de la nobleza y de la clero, al echar por la borda los valores morales que heredaron de sus predecesores, los partidos políticos han quedado convertidos en clanes defensores de la mentira y del privilegio. Incluso, los partidos socialistas que al constituirse consideraban que su acción principal había de ser

encaminada a conseguir la destrucción del régimen de propiedad privada, en el mismo instante que con pretextos y sofismas entraron a colaborar en el seno de los gobiernos burgueses, claudicaron de su finalidad emancipadora y con su acción acomodaticia contribuyeron a perpetuar el capitalismo y por ende la injusticia social.

El sindicalismo reformista soslayando que la misión capital de los trabajadores organizados es terminar con la vergüenza y la inmoralidad que representa para los pueblos que se llaman civilizados la explotación del hombre por el hombre, en las luchas entre el capital y el trabajo limita su acción a peticiones de aumento de salarios u otras reivindicaciones de detalle que no afectan para nada la estabilidad del régimen capitalista.

Por último, los que formamos en las filas del Sindicalismo revolucionario, si bien es verdad que en nuestros congresos, plenos y reuniones defendemos con energía inquebrantable los principios, tácticas, posturas y finalidad que persigue la A.I.T. (expongo solamente ideas y sugerencias de carácter general) en el terreno de la acción solidaria y de expansión ideológica, los momentos actuales exigen de nosotros un mayor esfuerzo material.

En el presente los gobiernos de todos los países, conociendo a fondo la influencia psicológica que tiene la propaganda científica organizada en el ánimo de las gentes que por desocupación y pereza mental no discernen entre la verdad y la mentira, monopolizan la radio, la televisión, las actualidades cinematográficas, la prensa sobornable para ahogar en ciernes todo intento de protesta y de rebeldía que pueda surgir en la conciencia del proletariado.

Ante realidad tan evidente es necesario de parte de los trabajadores de todos los países un esfuerzo material serio y continuado para contrarrestar la propaganda oficial mediante la publicación diaria de periódicos netamente obreros que desfienden la verdad, la justicia y la libertad. Es algo que cada día nos apena y entristece al ver que miles de trabajadores favorezcan a los enemigos de la emancipación del proletariado, comprando diarios de empresa mientras la prensa obrera brilla en ellos por su ausencia.

Para contribuir con más eficacia al sostenimiento de nuestra prensa, a la expansión de nuestras ideas, a la captación de nuevas voluntades y a la extensión de la solidaridad, hemos de salir del marco estrecho y rutinario de limitarnos a pagar una cuota mensual cuya exigua cantidad apenas llega para cubrir las necesidades mecánicas de la organización.

Durante los últimos tiempos, tanto en nuestra prensa como en nuestras asambleas hemos discutido la necesidad de ayudar a los ancianos y enfermos víctimas como nosotros del fascismo malvado y opresor sin que nuestras decisiones en el plano general.

(Pasa a la página 2)

CRUJIDOS

La crónica de actualidad da cuenta del fallecimiento de Roberto de Baldrich, popularísimo dibujante. Ilustró las páginas, con el arte peculiar suyo, de varias revistas madrileñas muy famosas en el primer tercio de este siglo.

A nosotros nos choca que este artista desaparecido se llamara en realidad Roberto Martínez Anido Baldrich.

Por ser hijo, nada menos, que del macabro general Martínez Anido, responsable de la muerte aleve de quinientos compañeros nuestros.

A veces el odio contra una bestia de esta categoría nos llevaría incluso al exterminio de su familia. Exagerados que somos, a veces.

De padre malo puede salir hijo bueno, como de un padre bueno puede resultar hijo malo. El caso de ahora honra a Roberto, el artista.

Pongámonos en la camisa de Roberto de Baldrich, en hijos de un hombre abominable.

Abominar del padre, cuesta. Prescindir de su apellido es lo más deseado; es casi, aristocrático.

Para que el «amo de casa» callara, Roberto cursó estudios militares. Llegó a capitán, y quedó en artista. He aquí conducta.

En agosto de 1936 un compañero escapaba a la matanza desatada por el Falange en Africa española. Mal orientado, el fugitivo no dio con la línea del Muluya que daba paso a la posesión francesa. Y cayó prisionero del ejército de Franco. Y fué presentado a un capitán de línea, con el que quedó a solas en el despacho.

—¿Republicano? —No; cenetista —respondió nuestro amigo. Un corto silencio, con retrada breve del capitán, en tanto por la ventana se veía la noche. —Y sin embargo, allí, en aquellos árboles próximos, tenía usted 12 frontera. Nuestro compañero titubeó; volvió el capitán con unos soldados y ordenó que el preso fuese internado en un campo. Este capitán era hijo de Martínez Anido.

En su orgullo homicida, Severiano Martínez Anido pudo vivir sin castigo ni remordimiento. Fué su hijo —y tal vez también su hija— quien pagó por vergüenza de su progenitor, las tremendas culpas del mismo.

Que uno no pueda nombrar al hombre que contribuyó a darle el ser, es una condena inmerecida; es un heroísmo, una aureola de martirio que Roberto nunca esperaba de su carrera de milicias.

Paz al artista Roberto Martínez Baldrich, por cuya nobleza las manchas de familia se «Anido». — Z.

MADRID. — Una casa en construcción de la calle Francisco Navacerrada, 16, se ha hundido parcialmente, sepultando a varios trabajadores, tres de los cuales quedaron muertos en el acto; Alfonso Sierra Palomeras, Pedro Salmerón Díaz y José Prieto Moral. Hay además dos heridos y varios contusionados. Las causas del derrumbe son atribuidas a las víctimas, no a la defectuosidad del material empleado en la obra.

PAGAN LOS OBREROS

DELICIOSA, intensa, magnífica y deslumbradora, la constelación especial donde los primeros valles de La Grotava, Icod, Güimar y Aguerre, y en cuyo grupo destacan, entre otros admirables motivos, la impresionante mole del Teide y las crestas del conjunto de Anaga, en cordillera, con sus bellos contornos, de vivos resplandores. Arborescencia de las bromelias, mosaico de los tonos suaves y de los trazos agudos. Prado de símbolos. Diadema de rubies. Extremo de playas doradas. Cuna de José Clavijo y Fajardo, literato y naturalista (1730-1806), autor de notables y apreciados estudios.

Como es sabido, el filósofo griego Platón (429-347 de la otra Era) hizo la referencia de que al poeta legislador ateniense Solón (640-558 de la Era pasada), que hiciera varios viajes por distintas regiones de Asia y África, unos sacerdotes egipcios le contaron que en tiempos de fuertes lejanías, como unos 9.000 años, existió una inmensa isla o continente llamada Atlántida, al Oeste de las Columnas de Hércules, que sus habitantes se extendieron, y que ella vino a desaparecer a consecuencia de un grandioso y terrible movimiento sísmico. En relación como otras, ha sido señalada la vasta parte sumergida lo constituyeran las islas Açores, Madeira y Canarias. En el asunto se ha llegado igualmente a la citación,

Macizo del Teide y Sierra de Anaga

entre otras, de la isla Heligoland, situada en el mar del Norte. Sin embargo, varios autores suponen que, en ello, no existe otra cosa que una declaración fantástica, de antiguos nautas, de la existencia de las islas Canarias, y, no obstante, otros piensan que pudiera haber ocurrido que antiguos navegantes, por azar u otra causa, hubieran llegado a conocer al continente de las Américas.



Así como se dan los juicios de que las islas Canarias representan o forman parte de los restos de la Atlántida, se halla la idea de que el pueblo de los guanches procede de la población del misterioso continente del Atlántico. Del mismo modo, no falta el apunte de que los primeros pobladores de la órbita peninsular del Tajo, del Duero, del Guadalquivir, etc., provienen, por su lado, de los habitantes del antedicho espacio o amplia conjunción territorial hundida. Por otros asertos, las tribus de los guanches fueron completamente autóctonas. En cuanto a los iberos, existe, asimismo, el parecer de su origen y desarrollo inicial en la península del Guadiana, del Miño y del Segura. En variante, según Philippon y otros, el pueblo ibero se formó en el continente asiático. Así, se encuentra expresada la creencia de que los iberos, en caravanas se cunda, los iberos, en épocas de florecimiento llegaron a hacer de la misma su centro de expansión. Es en

la misma Inglaterra que se cita a los iberos entre los primitivos pobladores, oriundos de la península occidental del Mediterráneo. Asimismo, existe la hipótesis de que los guanches debieron ser una de las familias, de importancia, de la corriente o formación general ibérica.

En la admirable poética de los antiguos se encuentra el archipiélago de las Hespérides, en precioso jardín de las manzanas de oro y de otras maravillas. Terminó el Viejo, de Como; Plutarco de Queronea; Claudio Ptolomeo y otros ilustres, hablaban, con afecto, de las islas Afortunadas. Curiosidad y encanto. En todo ello se ve una fuerza sugestiva, y se considera como un ramo florido de sublime evocación, de las islas Canarias. Sus primeros habitantes, los guanches, de costumbres sencillas y pastorales, vivieron en forma y plano de comunidad. Ese sentido vino a resaltar con brillo en las colectividades de las zonas del Ebro, del Cinca, del Esera, del Martín, del Llobregat, del Tírris, etc., tal luce en los kibbutz de Palestina. Kibbutz, nombre con que son designadas las comunidades de Israel, es una palabra del hebreo que significa grupo.

La región situada en el litoral, al norte de Palestina, parece que fue al alba de los tiempos, habitada por los hamitas. Estos aborígenes o pobladores de la faja de tierra en la costa, tuvieron varias conexiones con

Le directeur: JUAN FERRER
Imprimerie des Gondoles
4 et 6, rue Chevreul
CHOISY-LE-ROI (Seine)